
緯來電視網股份有限公司  

節目諮詢委員會會議記錄 

 

時    間:中華民國 111 年 9 月 29 日下午 3 時 30 分至 4 時 30 分  

 

地    點:台北市內湖區瑞光路四八○號三樓 303 會議室  

 

會議主席：輔仁大學傳播學院 副院長林維國 

與會人員：詳如簽到單 

會議記錄：王怡文 

 

一、主席致詞（略） 

 

二、討論事項： 

（一） 綜藝/談話性節目置入配合的拿捏標準? 

A.直接將產品名稱做成棚內布景道具 

B.直接把產品作為棚內的前景，並且加以特寫，明顯露出品牌名稱 

 

影片播放：「友台談話性節目置入」片段３則 

 

綜合台經理-謝明霞 針對置入性行銷，本台皆依據法規，掌握三不一揭露原則 

1.不刻意影響節目內容編輯、2.不直接鼓勵購買商品、3.不

誇大商品或服務及其效果。對於友台直接將產品做為棚內布

景及特寫置入商品的部分，想瞭解這樣的做法是否合乎置入

標準，在審核時該如何拿捏尺度？ 

外部委員-蘇建州 以此案來說，置入需把握三不一揭露的原則，他們有揭露所

以沒問題，但在不過度呈現商品、不鼓勵消費、不影響節目

編輯這部份，其中有沒有過度呈現商品這條我想是較難判定

的，因為被檢舉才會成為判例，如果可以找到有被檢舉但沒

有成為判例的案子，就可以依循其內容來探討。做節目置入

在就像在走鋼索，不嘗試就很難找到賺錢的機會，但嘗試又

怕觸法，的確在一個沒有很明確規範的標準下，執行上是很

兩難的，建議可以從過去的判例中找到規則，並在利益與法

上嘗試來回找到平衡及取捨。 

外部委員-江靜之 

 

一樣依循法規規定的三不，第一個案例我可以肯定地說它完

全沒有觸到三不，它沒有直接鼓勵購買，也沒有影響節目內

容，也沒有誇大效果，因為它就是把產品名稱被背景使用，

那後面那兩個案例，如果只把產品當成前景使用，它只是布

景的一部分，不管有沒有特寫我覺得都不會觸犯到三不，但



問題在於節目裡面非常明顯地在介紹布景這個產品，這件事

情已經直接觸犯影響節目內容，因為它節目內容就是跟著這

商品在走，但現在問題在於說有揭露是否就能保障這樣的置

入內容，這點我覺得一樣還是得從過去的判例來再做討論。 

 

另一個問題就是關於所謂誇大效果的部分，如果商品出了問

題，節目須負較大責任，因此即使可以接受置入性行銷，但

在節目呈現上，如何給觀眾一個較公平的資訊揭露，這事情

很重要。 

 

外部委員-劉蓓苓 這個案例會刺激所有談話性節目當作參考成為模仿案例，就

業界角度，此置入做法的目的及需求我們完全了解，但以同

行角度來看，製作單位沒有多一層設計，也會影響置入觀

感，例如:如果要把商品海報當布景，可以比方像 50.60年

代古早味電影那種很多海報疊加也是一種美感，如何在不違

背客戶需求又能維護節目尊嚴，是可以從中做一些調整的，

像這樣把商品直接當前景特寫，如果法規允許未有開罰案

例，相信未來會成為它台仿效的方式。 

 

日本台&綜合台協理-

郭瓊芬 

我想做節目最難就是畫面要好看，但廠商可能又要求 LOGO

要大，當節目品質想要往上的時候，又會被這些置入往下，

大部分客戶常常對於品質的要求小於置入的內容，就會形成

一個拉扯。客戶通常會剪輯置入影片在網路或店頭不斷輪

播，若未來商品真的出問題，不免會牽連到節目，而頻道唯

一能審核的部分就是在置入前確認商品有合格標章或檢驗

字號，這就是我們目前先做的把關與面臨現況。 

 

外部委員-江靜之 

 

如剛剛所提到假設要置入復古商品，背景做復古風更搭配商

品調性，讓置入不明顯又理所當然，但這件事會帶來更多成

本及設計，提升品質卻不敷成本，出資方是否有意願也是一

個問題。 

 

外部委員-蘇建州 另外這幾年因我也擔任食藥署不實廣告審查委員，近年較多

針對”疫情”、”抗疫”等不當用詞定訂規則及處罰，並對

於重覆播出者加重罰則進行討論，未來該罰則歸屬誰?都是

討論的議題，未來也需要多注意。 

 

總經理-鄭資益 過往案例的處理方式通常是衛生署通知電視台不可再播

出，而罰則由原廠商負責。 

 

主任委員-林維國 呼應一下三不一揭露，置入方式不要這麼赤裸直接，如何能

多些好一點的呈現方式是可以去思考，確實成本或廠商想法

是個問題 ，不過 NCC還有另一個準則就是「節目流暢度」，

不能受到置入干擾，例如友台有阿嬤帶媳婦在飲料堆前講了

三分鐘，這個確實會影響觀眾對節目流暢度的感受，這部份

我們自己也可以注意一下。原則上各台競爭激烈，廣告量又

被網路分散，在沒有被檢舉的準則下，置入方式或許不用太



過於將自己綁死，也可以嘗試向市場試水溫，被檢舉就來檢

討，透過自律委員會從中累積案例找到合適的方向。另一方

面建議可以像美國他們對於節目或廣告的置入內容會做測

試，找 8-10個不同背景的人，透過公正的第三方做節目測

試，看觀眾對置入的反應及感受，再將測試結果當作與客戶

溝通的基礎也是一種做法。 

 

總經理-鄭資益 置入要有創意，因為沒有創意才造成粗俗的呈現方式，這部

分也會告知業務部如何讓客戶和我們有共識也很重要，以前

我也滿喜歡看短影片，後來也不看了因為網路也開始置入，

破壞原本內容的流暢度，就是因為置入沒有創意，雖然不容

易但對大環境來講是需要朝向的目標。 

 

外部委員-江靜之 

 

在過去的研究裡面，真正會影響人的置入性行銷是你根本不

曉得它在做廣告，但你超級愛它，比如 007開的車子，它不

會跟你講那什麼廠牌，但它在各種狀況融入劇情，讓客戶真

心喜歡並主動去尋找，這才是真正成功的置入。 

 

日本台&綜合台協理-

郭瓊芬 

其實不同頻道的觀眾屬性不同，如剛剛舉例阿嬤帶媳婦逛飲

料，如果在日本台一定會被檢舉，但如果在友台可能他們的

TA真的會去買，所以一個頻道的 TA也會取決於置入方式會

被挑剔到什麼程度。 

 

綜合台經理-謝明霞 補充剛剛委員提到的 NCC開罰的案例，查閱 NCC的新聞稿公

告，發現這一年來 NCC對於媒體落實專業自律的裁處違法節

目，主要以新聞報導有關查證與正確性為主，第二個較多被

罰是違反兒少的身心健康規定,例如:吸毒、色情..等，第三

個則是節目和廣告未區隔，也就是未揭露，讓觀眾以為是節

目的一部分而受罰，近年來置入性行銷開罰較少，有受罰的

話也大多是戲劇，或有政黨人物參與。或許也因此綜藝節目

在置入上能有更多發揮空間，在合理範圍及流暢度下可以有

更多嘗試。 

 

 

(二) 節目如異動、調整或有停播等狀況，皆會善盡告知觀眾之責任，安排事前以及當日

於官網、臉書、電視跑馬燈的方式告知觀眾，但仍有觀眾向客服單位反應。請問上

述做法是否已足夠，還是有其他注意事項? 

     

     

綜合台經理-謝明霞 對於節目編播的調整或時段更改，都會善盡告知觀眾的責

任，如事前頻道跑馬、官網或 FB平台告知，但仍有觀眾向

客服反映，所以也想藉由這個會議了解，是否還有更好的做

法？ 

 

外部委員-蘇建州 其實這應該很開心，如果節目異動都沒有任何人反映，代表

都沒人看，而有反映代表目前通知的方式這個觀眾沒有收



到，那或許可以收集個案，像這樣特定的觀眾可以直接詢問

他，有什麼方式是可以讓他提前知道有異動，或是建議這些

人加入官方粉絲團，提升與觀眾的互動。 

 

綜合台副理-盛薈平 過去如有原節目收視非常好，但因特殊情況支援播出賽事

時，因應當時狀況並為了安撫激動觀眾的情緒，除了前一兩

天開始跑馬以外，當天同時段節目一開始時也會再加上固定

字幕，讓資訊停留畫面上強化觀眾訊息接收。 

 

外部委員-江靜之 訊息告知方式因應不同狀況有其這樣調整很好。假設八點檔

延後，但我現在轉進去可以在當天當時段看到節目異動跑

馬，就有盡到告知義務。 

 

總經理-鄭資益 節目異動過去採一般跑馬燈作法外，並提早於前幾天鎖定在

被異動節目的同時段告知，這部分是很重要的。  

主任委員-林維國 綜合大家的看法，當天同時段及前一天同時段的跑馬提醒是

很重要的，目前同仁也都有做到。而針對觀眾的來電詢問，

可能只是極少個案，也可以引導觀眾加入官方粉絲團，讓他

增加不同管道接收訊息也是一個很好的方式。 

  

 

 

三、其他議案及臨時動議（無） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



緯來電視網股份有限公司  

2022 年第三季 節目諮詢委員會 簽到表 

 

時    間：中華民國 111 年 9 月 29 日下午 3 時 30 分至 5 時 00 分  

 

地    點：台北市內湖區瑞光路四八○號三樓 303 會議室  

 

出               席               人            員 

    主任委員              任職機關、職  稱       簽  名 

     林維國          輔仁大學傳播學院 副院長  

    外部委員                  職  稱  

     蘇建州   世新大學新聞傳播學院傳播管理學系 系主任  

     江靜之       政治大學傳播學院新聞學系 系主任  

     劉蓓苓     年代電視台節目部監製兼 MUCH 台 台長  

    內部委員           任職之頻道名稱、職  稱  

     鄭資益                   總經理  

     郭瓊芬            日本台／綜合台 協理  

     謝明霞                 綜合台 經理  

     盛薈平                 綜合台 副理  

     柯芸芳         日本台兼轄綜合台製作組副理  

     王怡文                 綜合台 編審  

   

   

   

   

   

 




